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– Ольга Васильевна, перед вы-
борами ректора многие препо-
даватели и студенты говорили, 
что ждут от него каких-то но-
ваций, дальнейшего разви-тия 
вуза по всем направлениям.  
Что вы можете на это ответить?

– Основная задача, которую 
ставлю перед собой и которую мне 
хотелось бы реализовать, – это пе-
реход на новый качественный уро-
вень оказания образовательных 
услуг в нашем университете, – ска-
зала ректор и добавила: – Переход  
на новый качественный уровень по 
науке, научным исследованиям, фи-
нансированию этих исследований,  
по привлечению студентов в науку. 
Это и переход на новый качествен-
ный уровень культуры общения вну-
три университета. Ведь имидж вуза  
во многом основывается на вну-
три-корпоративной культуре.

Хотелось бы реализовать очень 
важный принцип – что главным че-
ловеком в вузе должен быть про-
фессор, преподаватель и студент. 
Поэтому все действия ректората, 
которые будут направлены для  
развития материальной базы, уни-
верситетской инфраструктуры, для 
поддержки и повышения профес-
сионального уровня препода-ва-
телей, для проведения научных 
исследований, для оздоровления, 
обеспечения культурно-массо-
вых мероприятий, – они будут пре-
следовать главную цель: переход  
на новый качественный уровень  
по всем этим направлениям.

Из новаций хотелось бы отметить, 
что в нашем вузе вводится система 
четкого бюджетирования. 

– Что это значит?
– Это значит, что  

финансирование различных на-
прав-лений деятельности университе-
та по заявкам основных структурных 
подраз-делений (в первую очередь 
учебных) теперь осуществляется на 
основе тщательного контроля и ана-

лиза представленных 
данных за прошлые 
годы и потребностей 
нынешнего года с точ-
ки зрения экономиче-
ской эффективности. 
То есть средства, ко-
то-рые вкладываются 
в то или иное направ-
ление, должны прино-
сить эффект – должны 
улучшаться либо ко-
личественные показа-
тели, либо  качествен-
ные.

– Очень серьез-
ное внимание будет 
уделено профориен-
тации, – отметила рек-
тор. – В этой сфере 
произойдет опреде-
ленная качественная 
перестройка. Постара-
емся сделать все, чтобы максималь-
но реализовать принцип непрерыв-
ного профессионального обучения  
в течение всей жизни, который очень 
важен не только для университета, но 
и для всего орловского региона. И в 
этом плане уже предприняты конкрет-
ные шаги. Недавно в Госуниверсисте-
те-УНПК был создан новый факультет 
– довузовской подготовки и профори-
ентации.

– Когда именно?
– С первого февраля 2013 года он 

начал свою деятельность. Идея в том, 
чтобы само понятие «профессиональ-
ная ориентация» относилось не только 
к школьникам, но и к студентам. Чтобы 
студенты более четко представляли 
свою будущую профессию, лучше уз-
нали предприятия, на которых смо-
гут потом работать. В задачи этого 
факультета входит и сотрудничество 

со службой занятости для изучения 
рынка труда, и связь с выпускниками, 
и тесное сотрудничество с предприя-
тиями для оценки качества подготовки 
наших выпускников, чтобы выяснить, 
где нам необходимо скорректировать 
свою деятельность по формированию  
их профессиональных компетенций  
в соответствии с требованиями реги- 
ональной экономики. В числе задач 
помощь студентам и выпускникам  
в трудоустройстве. Этот факультет 
возглавил К.А. Ререкин, ответствен-
ный секретарь приемной комиссии 
университета.

Разработана программа профо-
риентации студентов, которые у нас 
учатся на младших курсах. Прежде 
всего, это ознакомление с предприя-
тиями области, с реги-ональной эко-
номикой. Для этого будут привлекать-
ся представители реального сектора 
экономики. Может быть, они будут про-
водить лекционные занятия даже не в 
рамках учебной программы, а допол-
нительно. Речь идет о постановочных 
лекциях, освещающих ситуацию в 
промышленности, финансовой, управ-
ленческой сферах.

Хотелось бы, чтобы знакомство 
студентов еще на младших курсах с 
представителями реального сектора 
экономики, малого и среднего бизнеса  
привело к созданию ими интересных 
научных проектов, учитывающих по-
требности предприятий и региона. 

«Нам предстоит многое сделать вместе»
Главная тема Хорошие новости

Наш университет включён
в Национальный реестр

Госуниверситет-УНПК подтвер-
дил свой статус одного из луч-
ших вузов, войдя в Национальный  
реестр «Ведущие образовательные  
учреждения в России».

В этот реестр включаются вузы нашей 
страны, вносящие наиболее позитивный 
вклад в социально-экономическое разви-
тие региона, внедряющие новации в сво-
ей деятельности, применяющие новые 
образовательные, организационные, 
технические и управленческие методи-
ки. Цель формирования Национального 
ресурса – создание единого информаци-
онного ресурса, чтобы помочь государ-
ственным и общественным институтам, 
предприятиям и организациям, а также 
простым гражданам России и других 
стран осуществить поиск информации 
об интересующих их ведущих образова-
тельных учреждениях России.

Свидетельство №1180, подтвер-жда-
ющее, что Госуниверситет-УНПК  
на основании предложения Департа-мен-
та образования, молодежной политики 
и спорта Орловской области является 
участником Национального реестра «Ве-
дущие образовательные учреждения  
в России» за 2012 год, было выдано 25 
февраля 2013 года.

Хлебобулочные изделия «Мор-
ские», представленные Госуниверсите-
том-УНПК в лице кафедры «Технология  
хлеба, кондитерских и макаронных из-
делий», получили диплом и золотую  
медаль в номинации «Инновации в тех-
нологии» на 20-ой юбилейной междуна-
родной выставке «Продэкспо-2013».

В выставке, проходившей  
в Цент ра  льном выставочном зале  
«Экспоцентр» в Москве с 11 по 15 февра-
ля, приняли участие более 2200 компа-
ний из 63 стран мира. Одним из важных 
событий на ней стал конкурс «Инноваци-
онный продукт «Продэкспо-2013», орга-
низованный фирмой «Агроэксполизинг» 
под эгидой Министерства сельского хо-
зяйства РФ.

Госуниверситет-УНПК представил 
на конкурс муку «Находка» в номинации 
«Инновации в составе продукта» и хле-
бобулочные изделия «Морские» в номи-
нации «Инновации в технологии». 

Отмеченные дипломом и золотой 
медалью изделия «Морские» выраба-
тываются из муки «Находка», содер   жат 
не менее 50 мкг йода и 300 мг кальция и 
предназначены для детей, функциональ-
ного питания при заболеваниях сердеч-
но-сосудистой системы и щитовидной 
железы, а также для использования в 
профилактическом питании населения 
районов с йодной недостаточностью.

Медаль за инновации

Интервью с ректором Госуниверситета УНПК 
Ольгой Васильевной Пилипенко
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– Очень важной для себя счи-
таю, естественно, поддержку всех 
студенческих мероприятий, и куль- 
турно-массовых, и оздоровитель-
ных, и студенческого спорта, – 
подчеркнула Ольга Васильевна. 
– Потому что студент в универси-
тете главный человек, он являет-
ся нашим работодателем. У меня 
позиция четкая: университет для 
студентов является вторым домом,  
и пусть они занимаются в различных 
студиях, которых у нас множество,  
и в спортивных секциях. В про-
шлом году у нас был открыт,  
например, один из лучших в стра-
не физкультурно-оздоровительный 
комплекс с плавательным бассей-
ном, доступный и для всех горожан.

 Большое внимание будет уде-
ляться и внедрению новейших техно-
логий в образовательном процессе - 
и в очной, и в дистанционной форме 
обучения. Особенно это важно для 
магистров. Технологии интерак-
тивного обучения, в виде деловых 
игр, информационные технологии.

Конечно, одна из важных задач 
– актуализация специальностей, 
которые существуют в универси-
тете в настоящий момент. Прежде 
всего, это увеличение численности 

групп – в основном за счет проф- 
ориентационной работы с абиту-
риентами. Кроме того, актуализа-
ция специальностей с точки зрения 
их необходимости в регионе. Есть 
специальности, которые являются 
приоритетными, востребованы на 
сегодняшний момент. И есть специ-

альности, которые сегодня по оценке 
службы занятости, не являются таки-
ми востребованными. Поэтому нужно 
держать руку на пульсе экономики 
области и оперативно реагировать.

– Планируется ли открыть но-
вые специальности в этом году?

– Да, специальность «техническая 
экспертиза». Все зависит от того, 
успеем ли мы её пролицензировать. 
Эта специальность сегодня актуаль-
на. Техническая  экспертная оценка 
нужна в судебных разбирательствах 
при совершении ДТП. При выходе 
из строя каких-то конструкций тоже 
проводится экспертиза различных уз-
лов. Думаю, что эта специальность 
будет интересна для абитуриентов.

– Очень серьезное внимание будет 
уделено международной деятельно-
сти, – продолжает Ольга Васильевна. 
– И ставка будет сделана на повы-
шение мобильности преподавателей 
и студентов. Мы постараемся уже 
в этом году организовать выездную 
практику для студентов архитектур-
но-строительного института за рубе-
жом. Сейчас эти вопросы решаются. 
Конечно, мы будем не поголовно всех 
отправлять, а лучших студентов. Речь 
идет о практике с возможностью даль-
нейшей стажировки в тех вузах, куда 
они будут отправлены практиковаться. 

Естественно, с возможностью приезда 
иностранных студентов на стажировку 
из зарубежных вузов к нам. Это могут 
быть недельные, двухнедельные ста-
жировки, а также более длительные. 
Предполагается стажировка аспиран-
тов за рубежом. Будем ставить задачу 
перед руководителями учебных под-

разделений, чтобы аспиранты, а также 
студенты, которые планируют посту-
пать в аспиран-
туру, активно 
у ч а с т в о в а л и  
в международ-
ных конкурсах. 
публиковали 
свои статьи 
в научных 
р о с с и й с к и х  
и зарубеж-
ных журналах.  
В ближайших 
планах - при-
г л а ш е н и е 
профессоров, 
известных уче-
ных из зару-
бежных вузов и 
ведущих вузов 
России в наш 
у н и в е р с и т е т 
для проведения определенного коли-
чества занятий. И, конечно, мы надеем-
ся на повышение  мобильности, актив-
ности наших преподавателей, ученых, 
чтобы они чаще ездили в командировки  
по нашей стране и на стажировки, изу- 
чали и затем применяли луч-
ший опыт других вузов по 
различным направлениям.

Уверена, что мы постепенно придем  
к тому, что сами преподаватели, 
ученые почувствуют другие, более 
комфортные условия для работы  
(в том числе, и повышение зарплаты). 
И что Орловская область заметит воз-
действие нашего вуза не только в пла-
не некоторых социальных функций,  
но и более существенное наше уча-
стие в развитии экономики региона. 

– C 1 сентября вступит в силу 
новый федеральный закон «Об об-
разовании в РФ». Как это скажется 
в жизни Госуниверситета-УНПК?

– Серьезных изменений можно бу-
дет ожидать в структуре университета. 
Очень большое внимание будет уделе-
но профессиональной подготовке и пе-
реподготовке кадров. Поэтому возмож-
но создание новых образовательных 
структур в нашем университете, кото-
рые будут заниматься профессиональ-
ной переподготовкой кадров различ-
ных уровней  для орловского региона. 

– Ольга Васильевна, как скла-
дываются отношения в тан-
деме: ректор и президент уни-
верситета? Ведь такой тендем 
в почти 60-летней истории 
вашем вузе создан впервые?

– Если говорить о деловых отно-
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шениях, то Вячеслав Александрович 
Голенков по жизни для меня был учи-

телем. Когда я пришпа учиться в ин-
ститут, то он у меня был куратором. 
Был руководителем моего дипломно-
го проекта, заведующим кафедрой.  
Потом я пришла заведующей на эту 
свою выпускающую кафедру. Просто  
он в университете мой первый  
учитель. И, конечно, как учитель, он 
по-прежнему передает мне свой опыт.  
При этом передает его очень бере- 
жно: абсолютно не надавливая на ре-
шение каких-то вопросов; подсказы-
вая, где мне нужно быть более мягкой,  
где более жесткой, как нужно укреп-
лять имидж. Он – настоящий учитель.

 Если рассматривать обязанности 
и функции, то они между нами четко 
распределены. Президент универси-
тета вырабатывает стратегические 
решения. И это правильно, учитывая 
весь опыт В.А. Голенкова, его авто-
ритет в профессиональном сообще-
стве. У него очень высокая интуиция. 
Надеюсь, что у меня она тоже есть 
и что время это покажет. За прези-
дентом университета - решение гло-
бальных проблем, связанных с капи-
тальным строительством, с другими  
вопросами, где нужно серьезное 
влияние и авторитет, который я пока 
еще не заработала в различных ад-
министративных кругах. Он куриру-
ет, в частности, вопросы, связанные  
с большим спортом. В нашем универ-
ситете - 16 спортивных команд, кото-
рые достойно выступают на россий-
ских, международных чемпионатах. 
Это серьезный уровень для региона, 
а для нашего университета – суще-
ственная имиджевая составляющая.

Голенков очень много сделал, 
чтобы наш университет стал одним  

О поддержке 
студенческих инициатив  
и новых специальностях

Главная тема

О международной 
деятельности

О тандеме

(Окончание. Начало на 1 странице)
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Подход к инновациям
из первых вузов России, разрабо-
тавшим и реализовавшим концеп-
цию глубокой интеграции образова-
ния, науки и производства на базе 
созданного учебно-научно-произ-
водственного комплекса. Чтобы 
наш вуз постепенно превращался в 
центр инновационного, экономиче-
ского, социального развития регио-
на. И в силу того, что сейчас какие- 
то текущие дела от него отошли,  
то у него стало больше времени по-
святить себя стратегически важным 
вопросам. И он этим занимается. 
Сейчас в нашем университете есть 
очень интересные проекты на сты-
ке производства и науки, причем 
проекты российского масштаба. 
Это проекты и в сферах строитель-
ства, транспорта, и экономические, 
управленческие, и проекты по ме-
таллообработке с крупнейшими 
корпорациями, и в области радио, 
автоматизации, электроники. Очень 

интересные проекты, которые нуж-
но продвигать, пропагандировать 
на правительственном уровне.  
И Голенков этим успешно занима-
ется, являясь членом научно-тех-
нических и экономических сове-
тов ряда министерств и ведомств.

 А ректор, естественно, занимает-
ся всеми текущими вопросами, а так-
же выполнением своих стратегиче-
ских задач, заявленных на выборах.

– Ольга Васильена, как вы сами 
оцениваете свой стиль работы?

– Как я сама к себе отношусь?  
У меня стиль управления, где бы 
я ни работала, достаточно демо-
кратичный. Я выслушиваю разные 

мнения, никогда не боюсь сделать 
шаг назад, если что-то неправиль-
но сделала, и готова признать свою 
ошибку, исправить её. Я всегда сове-
туюсь, прежде чем принять решение, 
с теми людьми, которые отвечают по 
конкретным направлениям деятельно-
сти университета. В то же время вме-
сте с этой демократичностью у меня 
очень жесткий стиль. Не люблю лю-
дей, которые врут. Не люблю тех, кто 
пытается прежде всего преследовать 
свои личные интересы. У меня на пер-
вом месте всегда были и есть обще-
ственные, корпоративные интересы, 
которые касаются развития нашего 
университета, повышения его имиджа. 
И только в последнюю очередь лич-
ные интересы. Конечно, людей нуж-
но и воспитывать, и стимулировать.  
И когда ко мне обращаются, предла-
гаю: докажи мне, что это правильно, 
покажи конкретный результат, который 
играет на общественные и корпора-

О стиле работы нового 
ректора

тивные интересы 
университета, на 
развитие региона, 
и тогда ты полу-
чишь свой личный 
интерес. Не лю-
блю бездельни-
ков и тунеядцев.  
В этой связи вспо-
минаются первые 
слова Маргарет  
Тэтчер, когда она 
пришла на долж-
ность премьер-ми-
нистра: «Я хочу, 
чтобы не я вам 
давала деньги,  
а вы сами зара-
батывали и были 
этим довольны».

– А как ваши 
д о м а ш н и е 
о т н о с я т с я  
к тому, что 
вы наверняка 
стали боль-

ше задерживаться  на работе?
– Я работаю в университете 35 

лет. И они к этому уже привыкли.  
Я с них тоже спрашиваю.  
С домашних требую даже боль-
ше, чем с других. Нет проблем  
в том плане, что кто-то дома может  
с обидой сказать: ты задержалась. 
Я свои домашние обязанности вы-
полняю очень четко. Люблю гото-
вить. Никогда не уйду на работу, 
если у меня не убрано дома, если 
что-то разбросано. Приготовить,  
купить, - это на мне, хотя сын очень 
хорошо готовит, даже лучше меня.  
В общем, дома как и на работе: демо-
кратия, демократический централизм.

Стратегическое партнёрство

На заседании совета руководи-
телей промышленных предприятий 
Орловской области, состоявшемся 
в Конгресс-холле мегакомплекса 
«ГРИНН» 26 февраля, было объяв-
лено о создании рабочей группы по 
развитию и поддержке инновацион-
ного производства.

Возглавил эту рабочую группу 
проректор по научной работе Госуни-
верситета УНПК, доктор технических 
наук C.Ю. Радченко. В её составе 
– начальник областного управле-
ния промышленности А.Н. Новиков, 
президент Орловской торгово-про-
мышленной палаты С.А. Комаров, 
директор финансово-экономическо-
го института Госуниверситета-УНПК 
доктор экономических наук про-
фессор Е.Ф. Злобин, проректор по 
научной работе доктор педагогиче-
ских наук Орловского государствен-
ного университета Е.Н. Пузанкова, 
другие ученые, руководители ряда 
промышленных предприятий  обла-
сти, представители малого бизнеса. 
Им предстоит сообща разработать 
программу развития инновацион-
ного производства, которая войдет  
в качестве подпрограммы в государ-
ственную целевую программу «Раз-
витие промышленности Орловской 
области на 2013-2016 годы».

Губернатор области А.П. Козлов 
поддержал эту инициативу.

На первом заседании рабочей 
группы обсуждались вопросы эф-
фективного взаимодействия пред-
приятий промышленности, высших 
учебных заведений, органов госу-
дарственной власти области, во-
просы формирования и применения 
современных инструментов управ-
ления инвестиционными процесса-
ми на региональном уровне, форми-
рования инновационных стратегий 
развития экономики региона. 

Было решено, например, что 
управлению промышленности Ор-
ловской области, Орловской торго-
во-промышленной палате, Госуни-
верситету-УНПК необходимо создать 
постоянно действующие механизмы 
информационного взаимодействия 
между промышленными предприя-
тиями области в сфере предоставле-
ния услуг производственного харак-
тера и развития производственной 
кооперации. Перед областным 

Вера Орлова

Людмила Ставцева

управлением промышленности и Го-
суниверситетом – УНПК поставлена 
задача сформировать компетентные 
группы по основным направлениям 
промышленной деятельности (ме-
таллургия, машиностроение, прибо-

ростроение и электроника, легкая 
промышленность) для определения 
наиболее перспективных направле-
ний производства инновационной 
продукции.  Кроме того, наш универ-
ситет проинформирует предприятия 
региона об имеющихся запатенто-
ванных разработках и изобретениях 
промышленного характера, предо-
ставит к ним доступ.

Следует отметить, что в конце 
января 2013 года в Госуниверсите-
те-УНПК состоялась региональная 
научно-практическая конференция 
«Новые модели роста: стратегиче-
ское партнёрство «власть-бизнес-
вуз» в инновационном развитии 
экономики региона». В ней участво-
вали руководители правительства 
области, руководство и профессор-
ско-преподавательский состав на-
шего университета, руководители 
промышленных предприятий. Так 
что создание рабочей группы по 
разработке программы развития 
инновационного производства в ре-
гионе – это конкретное выполнение 
прозвучавших на конференции пред-
ложений. Необходимо подчеркнуть 
также, что это - последовательное 
воплощение в жизнь программы 
стратегического развития нашего 
вуза «Госуниверситет-УНПК как си-
стемный интегратор инновационного 
развития региона», принятой в 2011 
году.
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Осторожно:
большая вода!

РОСТЕЛЕКОМ

При эвакуации из дома необхо-
димо взять с собой паспорт и другие 
необходимые документы, деньги и 
ценности, медицинскую аптечку, ком-
плект верхней одежды и обуви по се-
зону, постельное белье и туалетные 
принадлежности, продукты питания на 
3 суток.

Перед тем как покинуть дом, 
квартиру, необходимо выключить 
электричество, газ и воду, потушить 
горящие печи отопления, перенести 
на верхние этажи здания ценные пред-
меты и вещи, плотно закрыть окна, 
двери, вентиляционные и другие от-
верстия здания.

Необходимо обозначить свое 
местоположение. В светлое время су-
ток это достигается вывешиванием на 
высоком месте белого или цветного 

полотенца, а в ночное время - подачей 
световых сигналов. До прибытия по-
мощи оказавшимся в зоне затопления 
следует оставаться на верхних этажах 
и крышах зданий, других возвышен-
ных местах. В безопасных местах не-
обходимо находиться до тех пор, пока 
не спадет вода.

Для самоэвакуации можно ис-
пользовать лодки, катера, плоты из 
бревен и других подручных матери-
алов. Во время паводка не следует 
продолжать движение в автомобиле, 
на мотоцикле: бушующий поток воды 
способен их опрокинуть.

После спада воды следует осте-
регаться порванных и повисших элек-
трических проводов, категорически 
запрещается использовать продукты 
питания, попавшие в воду, и употреб- 
лять воду из водопровода без соответ-
ствующей санитарной проверки. Име-
ющиеся колодцы с питьевой водой 
осушить путем выкачивания из них 
загрязненной воды.

Перед входом в жилище после 
паводка необходимо соблюдать меры 
предосторожности. Предварительно 
открываются двери и окна для прове-

Как бы ни злилась зима и ни забрасывала нас снегом даже  
в конце холодного марта, весна всё равно стучится в наши 
двери. И учитывая, что снега в последнее время выпало 
много, нужно быть готовыми к тому, что и воды в Орле, когда 
потеплеет, будет достаточно. 
 Начальник штаба ГО А.А. Симаков попросил разместить  
в газете «Политехник» информацию, которая поможет 
правильно вести себя в паводковый период.

тривания. Запрещается пользоваться 
открытым огнем (возможна взрыво-
пожароопасная концентрация газа), 
включать освещение и другие электро-
потребители до проверки исправности 
газовых и электрических сетей.

О возможном паводковом зато-
плении население оповещается через 
сеть радио- и телевизионного веща-
ния. В сообщении о наводнении указы-
ваются ожидаемое время затопления, 
границы затапливаемой территории, 
рекомендации о действиях по защите 
населения и имущества при наводне-
нии, а также порядок проведения эва-
куационных мероприятий.

При угрозе затопления необхо-
димо: документы и ценности уложить 
в непромокаемые пакеты, создать 
2-3-дневный запас продуктов пита-
ния и питьевой воды (консервы, хлеб, 
бутилированная питьевая вода). По 
возможности переместить имущество 
из подвальных и цокольных этажей. 
Проверить работоспособность радио 
и телевизора.
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